

le trésor public et de plus les difficultés résultant d'un net amoindrissement des ressources métalliques restées à la disposition directe de l'Etat, principalement en argent et en cuivre, ont contribué dans une mesure décisive à la hausse du prix de l'argent; cela a eu pour conséquence la rabaisse de la qualité de l'alliage des deniers mis en circulation. A une étape ultérieure de la guerre à la suite de la domination de l'Espagne avec ses riches centres d'extraction des principaux métaux monétaires a lieu une diminution du prix de l'argent. Dès la conclusion du traité de paix, Carthage qui jusqu'à présent possédait le monopole pour le commerce avantageux des métaux extraits en Espagne et en Bretagne, a été obligée de céder toutes ses possessions en Afrique et de plus a dû payer une indemnité de guerre s'élevant à 10 000 talents ainsi que rendre presque toute sa flotte. Désormais Rome devient la première puissance du monde méditerranéen et grâce à son favorable position géographique dans une grande mesure agrandit ainsi la portée de l'actuel marché commercial. Bientôt à la suite d'une longue expansion de l'Etat romain vers l'Orient, ont été soumises et englobées en caractère de provinces, l'Espagne /197 av.J.-C./, la Macédoine /148 av.J.-C./, l'Afrique /146 av.J.-C./ et l'Asie /133 av.J.-C./, agrandissant remarquablement les ressources en métaux de la république<sup>51</sup>.

Il faut souligner le retour - au début du II s. av.J.-C., de la ratio entre l'or et l'argent vers le niveau d'avant la deuxième guerre punique, comme le montrent les conditions du remboursement de la contribution acceptée dans l'accord conclu avec les Etoliens en l'an 189 av.J.-C., en comptant une mine d'or pour équivalent à 10 mines d'argent<sup>52</sup>. Une parité proche résulte du passage de Suétone où la livre d'or coûtait 3 000 sesterces. Cependant le caractère exceptionnel de ce prix s'en suit des singuliers conditions du marché; la baisse du prix de l'or constatée par Suétone était la conséquence de la conquête de la Gaule par César et aussi d'expéditions victorieuses en Bretagne, Lusitanie et Illyrie, lesquelles furent accompagnées d'un large afflux de ce métal vers l'Italie<sup>53</sup>. Par ailleurs, il